

RENNES-LES-BAINS. Village situé à 5 l. 1/2 de Limoux. Pop. 430 hab.

Ce village est situé dans une gorge de montagnes, dirigée du sud au nord, et traversé par la Sals, qui le divise en deux parties, dont la plus considérable occupe la rive droite de cette rivière. Il est remarquable par un établissement de bains connus généralement sous le nom de Bains-de-Rennes.

BAINS DE RENNES.

Le site de Rennes est agréable, pittoresque, doux et tempéré. On arrive aux

bains par un chemin facile, construit à grands frais par le zèle infatigable de MM. de Fleury, anciens propriétaires des bains. Il faut avoir parcouru cette route pour se faire une idée juste des nombreuses difficultés que l'on a été obligé de surmonter : une énorme et longue chaîne de montagnes, traversée par de profondes vallées ; des déchirures faites aux entrailles de ces rochers par la fureur des eaux ; au bas de la vallée la rivière de Sals, qui, lors des crues d'eau, devient un torrent impétueux, tels sont les obstacles que l'on a eus à vaincre, et qui semblaient dérober les bains de Rennes à la connaissance des hommes.

Les bains paraissent avoir été fréquentés même avant les Romains, puisqu'on y a trouvé des urnes cinéraires et plusieurs médailles celtiques.

Leur réputation a marché lentement, et s'est pendant long-temps concentrée dans le pays, parce que les anciens propriétaires n'avaient pas le soin de donner de la publicité aux guérisons qu'elles produisaient ; depuis vingt ans seulement on a recueilli des observations, et dès ce moment la renommée de ces eaux bienfaisantes s'est répandue au loin et va toujours en croissant.

Il existe dans les environs de Rennes cinq sources minérales qui diffèrent entre elles, soit par leur température, soit par leurs principes constituants; trois de ces sources sont thermales, les deux autres sont froides. On les désigne sous les noms de Bain-Fort, Bain-Doux, Bain-de-la-Reine, Eau-du-Cercle et Eau-du-Pont. Elles ne sont pas très-éloignées l'une de l'autre, ce qui est très-avantageux pour la commodité des baigneurs.

Le Bain-Fort est situé dans une auberge de la partie du village qui est à la droite de la Sals; l'eau sourd dans un grand bassin d'environ 20 pieds de longueur sur 8 de largeur. La saveur de l'eau de cette source est légèrement amère, et laisse échapper des bulles de gaz acide carbonique, d'après les expériences de MM. Julia et Reboulh. L'eau du Bain-Fort marque 41 degrés. A côté de l'établissement du Bain-Fort et dans le lit même de la rivière, on trouve une autre source qui n'est qu'une émanation du Bain-Fort. Jadis il n'y avait dans cet établissement qu'une piscine d'immersion; on y compte actuellement huit belles baignoires en pierre, placées dans de jolis cabinets séparés, et plusieurs douches ascendantes, descendantes, d'injection et en

arrosoir. Il y a aussi un bain de vapeur.

Le Bain-Doux ou des Ladres est alimenté par une source qui jaillit à une élévation de huit mètres au-dessus du niveau de la rivière. Le local est maintenant très-bien distribué. On trouve en entrant un vestibule qui sépare deux quartiers, l'un pour les hommes, l'autre pour les femmes, contenant ensemble seize baignoires en pierre, placées dans dix cabinets. Il y existe de plus quatre piscines et une cinquième destinée à la classe indigente. L'eau du Bain-Doux est un peu salée et d'une amertume très-prononcée. Elle marque 32 degrés au thermomètre R^r. Quoiqu'il n'existe pas dans les eaux du Bain-Doux d'hydrogène sulfuré, elles n'en possèdent pas moins une onctuosité particulière qui ferait croire qu'elles renferment des matières bitumineuses. Cette onctuosité dépend en grande partie du muriate de chaux que les eaux tiennent en dissolution.

La source qui alimente le Bain-de-la-Reine sourd au bord de la rivière, d'où elle se distribue, au moyen de neuf conduits, dans des cabinets très-propres. L'eau de cette source marque 32 degrés, elle est claire, incolore, et donne à l'analyse des

carbonates de chaux, de magnésie et de fer, tenus en dissolution par l'acide carbonique, et des muriates de magnésie, de chaux et de soude. Il existe aux environs du Bain-de-la-Reine une promenade charmante, qui sert aux malades de point de réunion.

L'Eau-du-Cercle est froide, acidule, et a une saveur fortement styptique. Exposée à l'action de l'air, elle donne un précipité de carbonate de fer et de chaux; sa source est élevée d'environ 100 mètres au-dessus des eaux moyennes; elle doit être rangée parmi les eaux acidules, ferrugineuses, et peut remplacer avec avantage les eaux de Spa, Forges, Pyrmont, Aumale, Pougues, etc.

L'Eau-du-Pont est légèrement laxative; les malades la boivent en y ajoutant du sulfate de magnésie, et en prennent depuis 12 jusqu'à 20 verres.

On ne peut parcourir les environs de Rennes sans admirer la riche variété du paysage. C'est là que la nature se plaît à élever l'imagination de l'homme en déroulant à ses yeux l'imposante majesté des montagnes; le sommet aride du Bugarach s'élance dans les nues avec une audace épouvantable, et donne au paysage un aspect majestueux et terrible; tandis que les montagnes environnantes, cou-

vertes de chênes, traversées par mille ruisseaux, offrent des vallons frais et délicieux dont on ne s'arrache qu'à regret, et qui laissent, dans le souvenir de celui qui les a parcourus, un sentiment indéfinissable d'admiration.

Une grande affluence d'étrangers se rend annuellement aux bains de Rennes; et il n'est pas rare, dans certaines années, d'y voir arriver une multitude de personnes qui viennent y chercher un remède à leurs maux; des eaux vives, l'abandon de ses affaires, une société agréable et bien choisie, en rendent le séjour charmant et contribuent à l'efficacité des eaux.